

EDITORIAL

EL CURRICULUM MEDICO Y EL TRABAJO PROFESIONAL

ANTONIO RAMIREZ SOTO

Es posible que haya pocos empleos para médicos, pero lo que sí es cierto es que hay mucho trabajo para el profesional de la medicina.

Del desempleo médico obedece entre otras causas, fundamentalmente a la calidad del egresado. No se trata de un problema meramente de orden cuantitativo en el simple sentido de gran oferta y poca demanda.

Emprender acciones correctivas únicamente en relación al número de médicos, caeríamos en medidas apenas sintomáticas, con sabor inmediatista y hasta de pronto inconvenientes para un país que está por hacer y que tanto requiere de una masa crítica calificada para aportar elementos de bien en su construcción.

El problema de la salud sigue siendo de gran magnitud y tiene las características propias de los países sub-desarrollados. Si bien la pirámide de población se ha venido modificando, ésto se explica más por la rápida disminución de la natalidad, antes que por mejoramiento de las acciones propias de salud.

Las enfermedades infecciosas intestinales, las respiratorias agudas, las de tipo perinatal y la destrucción siguen siendo las causas principales de morbi-mortalidad de menores de 5 años, lo mismo que las enfermedades prevenibles por vacunación. En los niños de 5 a 14 años, el primer problema de salud está en los accidentes domésticos y de tránsito automotor, en la medida que ha aumentado la urbanización en el país. La violencia, los accidentes de transporte y los de trabajo, generan la mayor mortalidad en los hombres entre los 14 a 44 años. Los tumores malignos y abortos a las mujeres en esta edad. En los 45 años y más, el cáncer y las enfermedades crónicas y degenerativas. A todas las edades, las endemias tropicales, malaria, dengue, fiebre amarilla, zoonosis.

Una de cada 10 personas presenta limitaciones físicas y mentales.

Todo lo anterior requiere de oportuna acción asistencial por parte de un recurso humano bien calificado y con capacidad de decisión. Obviamente que se requiere de toda una labor de saneamiento ambiental.

Casi más de la mitad de la población no cuenta con agua potable, ausencia de un manejo adecuado de desechos, la cuarta parte de la población vive en chozas. Estos aspectos, a manera de ejemplo y muchos otros de igual trascendencia requieren urgente atención junto con la asistencia bien calificada del médico como antes anotábamos.

En atención a este panorámico y somero pero también real análisis que hasta este momento he adelantado con esta modesta presentación, se puede anotar, que para evitar el desempleo médico, inconveniente a todas luces, se requieren dar los siguientes urgentes y grandes pasos:

- a. Académicos: Decidirnos ya en las Facultades de Medicina, a formar médicos cualitativamente diferentes.

Médicos que para su realización como profesionales, no tengan que depender de la existencia de una enfermedad en su semejante, con un problema similar a un caso visto en un hospital universitario selectivo. Caso que está siendo atendido también en instituciones en donde ya no hay vacantes para desempeñar un oficio técnico-co-asistencial.

Médicos que sean capaces de responder óptimamente a las necesidades de salud, sin limitación formativa alguna, en cualquier sitio y rincón del territorio colombiano, de acuerdo y totalmente en correspondencia con las características etáreas de la población, sus riesgos, sus mayores causas de morbilidad y mortalidad, sus tendencias, su medio ambiente, sus cambiantes entornos, sus condiciones sociales, antropológicas, políticas y económicas.

Médicos que no antepongan distancia alguna, de ningún tipo, entre él y su comunidad. Que con su actitud, se constituya en una verdadera prenda de garantía para el bienestar de la comunidad.

Médicos con sólida preparación científica que les permita mantener una actitud positiva para la investigación constituyéndose en verdaderos protagonistas del desarrollo científico y tecnológico, ampliando así el mundo en favor de nuestros propios intereses y necesidades presentes en todos los niveles y modalidades atención. La carencia de soluciones autóctonas para nuestros propios problemas incrementan sensiblemente nuestra dependencia. Dependencia que a través de compra de tecnología no siempre obedece a las reales necesidades de salud de los colombianos en forma prioritaria.

- b. Administrativos: Simultáneamente con lo anterior, deben darse, de parte de la administración del estado, las condiciones para que se pueda realizar óptimamente en todo el territorio nacional, la labor del médico acorde con lo arriba establecido y en atención a tantas expectativas, para que su ejercicio, lejos de ser frustrante sea eficaz y por lo tanto gratificante y estimulante.

En este sentido, aprovechamos este momento para solicitar muy comedidamente al Gobierno, tomar las medidas de urgencia para hacer de la salud una verdadera y real prioridad nacional. Pues además de ocupar este rubro, el sexto lugar, en forma descendente en asignaciones presupuestales, ha sido a costa de este sector de la salud principalmente junto con el agropecuario, como se ha incrementado el servicio la Deuda del 3% al 10.2% en los últimos 10 años.

Junto con lo anterior se requiere una imperiosa reorganización administrativa del sector que conduzca, entre muchas cosas, a distribuir racionalmente la prestación de servicios en favor de ese casi 30% de la población descubierta de la atención institucional a expensas de otras áreas como la de los empleados en la cual se concentran diferentes posibilidades de atención.

Qué gran posibilidad de trabajo ofrecería para nuestros egresados nuevos, este 30% de la población colombiana, que también tiene derecho a este obligatorio servicio público de la salud!

Finalmente sobre este aspecto del trabajo es necesario recordar que la decidida integración al sistema educativo y al de prestación de servicios, de la ciencia y tecnología, componentes de un eje central que avale nuestra nacionalidad, generan internamente recursos apropiados a nuestras condiciones históricas, geográficas y socio económicas. El conocimiento científico es un instrumento decisivo para la mejor realización del hombre al servicio de la comunidad.

La existencia en el sector salud de miles de empíricos, obliga la presencia activa y científica de profesionales médicos que den garantía suficiente a la comunidad.

Cuál será entonces la gestión de los nuevos médicos si se cumple como debe ser, de parte de la administración del Estado y de las Universidades, con estos grandes pasos administrativos y académicos, sin demora como lo indican las necesidades? Estoy convencido que el trabajo que les espera no tendrá límites si es que de verdad se desea rescatar, mejorar y promover la calidad de la vida de los colombianos.

Reivindiquemos el proceso formativo de la escuela como espacio para la indagación sobre las formas de vida y su respuesta con el trabajo.

Para terminar, invito a los lectores a meditar sobre lo consignado en los Anales de la Universidad Nacional, Estados Unidos de Colombia, No. 1, Tomo I - 1868: "La Universidad Nacional debe ser y será principalmente una Escuela de Método, así en el orden lógico de las enseñanzas, como en la forma de dar cada una de ellas".